

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSÉ - FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica, SABADO 14 de Febrero de 1920

Nº 140

Se pretende nacionalizar las minas de carbón de Inglaterra. -- Nuevo embajador americano en Roma.

Koltchak fué ejecutado por sus mismas tropas.--Capturan los bolsheviques Alexandovsk.

Weyler, Capitán General de Cataluña. -- La influenza en Roma. -- Expedición revolucionaria peruana.

Construcción de super-dirigibles

Washington 12.—Los super-dirigibles más grandes del mundo, han sido proyectados en los Estados Unidos por el Departamento Naval. Uno de ellos está construyéndose actualmente en Inglaterra, y se utilizará para el servicio trasatlántico.

Enmienda al manifiesto del Rey

Londres 12.—William Brace, hablando en favor de los trabajadores en la casa Commons, propuso que se hiciera una reforma al manifiesto del Rey, en el que nota la ausencia de un proyecto de nacionalizar las minas de carbón como había sido propuesto por la Comisión Real.

Se comenta una noticia

Nueva York 11.—El Cónsul General del Perú, Highinson, comentando la noticia que le ha llegado del Perú de que peruanos antigubernistas radicados en los Estados Unidos, intentan organizar en México una expedición armada contra el Gobierno del Perú dice que este informe viene de Panamá por mediación de las autoridades militares americanas.

Ante el peligro de una huelga

Washington, 11. — La administración de ferrocarriles se encontró anoche en una situación crítica, debido a la solicitud de aumento de salarios de más de dos millones de empleados.

Hoy se efectuarán conferencias entre el Director General Hines y los jefes de la Unión de trabajadores, de las que se espera la solución del conflicto. Los jefes de la Unión insisten en que la administración prometa la reducción del costo de la vida.

Reunión del Consejo Aliado

Londres 12.—El Supremo Consejo Aliado, se reunió esta mañana a las 10, en Houning Street; además de los tres primeros ministros estuvieron presentes Foch, el Gral. Weygand, el Embajador Francés Cambón y Berthetot.

Se incendia un depósito de municiones

Bethune 12.—De origen desconocido estalló un incendio ayer, en el depósito británico de municiones en donde se encontraban almacenadas 5 mil toneladas de pertrechos.

Nombramiento de un Embajador

Washington, 12. — El Presidente Wilson ha nombrado a Roberto Anderson Johansson como Embajador de los Estados Unidos en Roma, en lugar de Tomas Nelson y Page quien renunció.

La influenza en Italia

Roma 11.—Las escuelas han sido cerradas a causa de la influenza, de la cual mueren noventa enfermos diarios.

Nuevo Capitán de Cataluña

Madrid 11.—El General Weyler, ha aceptado el nombramiento de Capitán General de Cataluña.

Abandonan Odesa

Constantinopla, 12.—Diez mil refugiados se encuentran en Odesa a bordo de un barco, esperando abandonar la ciudad, en cuanto esté bajo el control de los bolseviques.

Kolchak asesinado

Londres 12.—El Corresponsal del Herald en Copenhague, da la noticia de que Kolchak fué ejecutado por sus propias tropas con el objeto de impedir que fuese rescatado por las tropas blancas que marchan contra Tikutser.

La cuestion turca

París 11.—Millerand, Foch y otros oficiales franceses salieron hoy para Londres. Millerand antes de salir dijo al Comité de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados, que el problema turco que se va a discutir en Londres, puede tener dos soluciones: primera, quitarles Constantinopla a los turcos; y segunda, dejar que los turcos conserven Constantinopla con ciertas restricciones que garanticen la política internacional.

Voto de agradecimiento

La Liga de Telegrafistas ha tenido a bien enviarnos con fecha 13 de febrero de 1920 la siguiente comunicación:

Al Sr. Director de
EL HOMBRE LIBRE
Pte.

Por estar así dispuesto, me hago el honor de copiarle el artículo III de la sesión celebrada por la Liga de Telegrafistas en la noche del nueve de los corrientes; "ARTICULO III.—El socio Director don Eloy Castro, haciendo uso de la palabra, dice: Considero, señores que debido a las muchas cuestiones que hemos tenido que tratar en las pocas sesiones efectuadas, pero nunca por olvido de quienes integramos esta Directiva, hemos omitido cumplir con un deber que ha vivido tan uniforme en cada uno de nosotros y con el cual estamos tan encariñados, que pienso que al cumplirlo, no nos habremos desembarazado de un pesado fardo, como ocurre

Avances bolseviques

Honolulu 11.—Un despacho dirigido a los periódicos japoneses Nippu y Jiji de Tokio, dice que los bolseviques han capturado Alexandovsk capital de las islas Scallinas. Se teme que las fuerzas radicales entren en el Japón.

Temporal en las islas canarias

Madrid 11.—Noticias de Tenerife dicen que un fuerte viento ha causado el naufragio de varios barcos. Las líneas telefónicas y telegráficas han sido derribadas. Los daños causados en diferentes puntos de la isla han sido estimados en tres millones de pesetas.

No hubo desgracias personales.

muchas veces, cuando de cumplir deberes se trata, sino que por el contrario, sentiremos la grata satisfacción de haber podido arrojar canastadas de flores al paso de quienes bien se merecen eso y algo más de todos nosotros. Me refiero a los periódicos de la Capital y hago alusión a la eficaz ayuda que para la formación de nuestra Sociedad nos han prestado todos sin excepción, haciéndonos galante y gratuita cesión de sus columnas para todas nuestras publicaciones. "LA PRENSA" "EL HOMBRE LIBRE" "EL DIARIO DE COSTA RICA" y "LA VERED", han hecho verdadero derroche de buena voluntad para servir nuestros intereses y entiendo que esa hidalga actitud debe ser objeto por parte nuestra de la más cordial manifestación de agradecimiento. En ese concepto, hago moción para que en el acta de la sesión de hoy se consigne que nosotros, a nombre de la Liga Telegráfica, agradecemos en lo mucho que vale el desinterés y el entusiasmo con que los órganos aludidos han cooperado a la realización de nuestros empeños de constituirnos en entidad fuerte a la par que consciente, por lo que muy sinceramente les rendimos las más expresivas gracias, a la vez que formulamos los mejores votos por el engrandecimiento de aquellas empresas periodísticas y el bienestar personal de los individuos que las integran. Esta moción fué aprobada por unanimidad y se dispuso que el Secretario remita copia separada a cada uno de los periódicos mencionados, de este artículo III."

Al comunicarlo a Ud. me es muy grato quedar su muy atto. servidor,—BELFORT SANGO G.

Srlo.

Cablegramas de Sur América

(New York Herald service)

Santiago de Chile.

La competencia que se ha despertado entre las diferentes compañías extranjeras de navegación en lo que respecta a las líneas suramericanas, promete resultar muy beneficiosa para todas ellas, que tanto sufrieron durante la guerra a consecuencia de la escasez de los transportes marítimos y la carestía de los fletes.

Buenos Aires.—La actitud que asuman los países suramericanos con respecto a la Liga de Naciones, dependerá en mucho, si no en todo, de la suerte que corra el Tratado de Versalles en el Senado de Estados Unidos. Esta es la opinión dada en Buenos Aires a los representantes de la prensa y a otras personas con quienes ha conversado sobre el asunto, el senador chileno don Eliodoro Yañez, quien regresa a su país después de haber permanecido varios meses en Estados Unidos y en Europa, a donde fué en una misión oficial.

Río de Janeiro.—De fuente autorizada se sabe que el Gobierno del Brasil no ha ofrecido su mediación en las dificultades surgidas entre Estados Unidos y México, ni por cuenta propia ni

procediendo de acuerdo con las naciones signatarias del A. B. C.

Lima.—La Asamblea Nacional está discutiendo el asunto de la incompatibilidad parlamentaria de los miembros del clero secular y regular peruano. El Ministerio de Hacienda tiene en estudio la necesidad que haya de revisar la actual tarifa de aduanas en lo que se refiere a la importación.

Asunción.—En un artículo publicado en "El Diario" de esta capital se dice que el déficit que confronta al Gobierno en los próximos presupuestos es de cuarenta millones. El Diario observa que esta cifra no es exacta sino aproximada.

Río de Janeiro.—Llegó el vapor sueco "Kronprinz Gustav Adolf," trayendo a su bordo cargamento de anillnas y otros artículos alemanes. Con la llegada de este vapor quedan reanudadas las relaciones comerciales directas entre Brasil y Alemania.

Lima.—Al tenor de las noticias que publica el diario La Prensa de esta ciudad, el Embajador del Perú en Estados Unidos, señor don Federico Alfonso Pezet, tratará de conseguir en ese país un gran empréstito para el Perú.

El Molino Costarricense

Empezará a moler trigo en el mes de Febrero próximo
Ofrece al público, como antes, La Famosa Harina "FLECHA" a los precios más bajos del mercado

Afrecho de trigo en abundancia

ADEMAS, se ofrece comprar todo el trigo cultivado en el país a los mismos precios de costo del importado.

Alerta, pues, agricultores!!

Glosario sencilló

UN TIGRE

Pareciera un relato de las costumbres pavorosas de la Edad Media. En pleno siglo del dominio del aire, mientras las naciones civilizadas se reúnen, después de una cruenta guerra, con el fin de evitar en lo sucesivo desmanes que a una nueva conflagración las lleve, en América, en el corazón generoso de esta América bendecida, sacia sus ansias de sangre un hombre cuya crueldad abochornaría a la hiena más feroz.

Juan Vicente Gómez, el hombre nefasto que desde el Capitolio de Caracas derrama trizezas sobre la infausta nación venezolana digna de mejor suerte, ha sido atacado por esa enfermedad repugnante que pareciera el trágico legado que los tiranos, a lo largo de los siglos, a los tiranos transmiten. Y en el delirio de dominio que le enloquece, la enfermedad lo atemoriza y lo deprime despertando esperanzas angustiosas en el noble pueblo que gime bajo su férreo pie añorando las épocas aquellas, gloriosas, en las que un venezolano Simón Bolívar, distribuía con generosidad sin segundo la libertad a todos los pueblos del continente que en su honor se debiera llamar boliviano.

Alguien, un alma sin escrúpulos, un pulpo del erario venezolano seguramente, aconsejó al tirano algo que produjo placer en aquella conciencia depravada. Le sugirió la idea nefasta de que, para curar de la enfermedad asquerosa de que padecía, le era preciso renovar la sangre maleada, sustituyéndola con sangre de niños ojalá.

Y desde el momento aquel, desaparecen de Caracas y de los pueblos circunvecinos muchos chiquitines que, ignaros de la amenaza de muerte que sobre ellos se cierne, juegan en corrillos en

las esquinas o van a hacer una de las tantas comisiones que los padres confían a sus niños.

De esos inocentes nadie vuelve a saber nada. Desaparecen detrás de la puerta del palacio del tirano quien cree volver a la salud asesinando en forma vil a futuros ciudadanos de la República precisamente a aquellos que, chupando leche de leonas de los pechos de las venezolanas que alientan únicamente odio al déspota, en un no lejano porvenir habrían sido los que hubieran concluido con tanta iniquidad.

La salvación del tirano causa víctimas sin cuento en la infancia de Venezuela sin que nadie se preocupe, de las naciones hermanas por la raza, por la lengua y por las aspiraciones, por impedir que tan dolorosos hechos se verifiquen en el corazón mismo de la generosa América, en aquella República que dió, con Bolívar, libertad a medio continente y ansias de libertad a la otra mitad del mismo continente.

Madres de América, nobles mujeres que, en todos los momentos de vuestra noble existencia, tuvisteis arranques de amor a la paz y a la Independencia, vosotras que supisteis engendrar tantos y tantos héroes que honra y prez de la raza son, ufios, despertad la conciencia dormida de los hombres que de vosotras esperan las mejores inspiraciones, sembrad en su espíritu el amor a la humanidad de que rebosa vuestra alma fecunda y hacédlos que, sin temor a nada ni a nadie, se lancen en la cruzada sacrosanta que ha de liberar a América de los dos cánceres de que aún padece: el tigre de Guatemala y la hiena de Venezuela.

EL INQUIETO ESPECTADOR.

El nuevo Director del Liceo de Costa Rica

Sabemos de muy buena fuente que el distinguido profesor y literato don Justo A. Facio, ha aceptado la Dirección del Liceo de Costa Rica que hace algunos días le fué ofrecida.

Al hacerse cargo de tan importante dirección, don Justo A. Facio gozará de absoluta independencia, tanto en el plan de enseñanza como en la selección del profesorado; y estamos convencidos de que el primero será fruto de concienzudo estudio, y al segundo, serán llamados todos los más notables elementos del país.

Mucho esperamos de la gestión del señor Facio en el más importante de nuestros centros docentes, pues reconocemos en él capacidades extraordinarias y muy buena voluntad para llevar a feliz término la labor educativa de nuestra juventud.

Al felicitarle cordialmente, felicitamos también al gobierno, por haber escogido para tan importante misión, uno de los más justamente notables entre los profesores nacionales, y al país, porque dentro breve plazo, podrá apreciar la benemérita influencia de don Justo A. Facio en tan importante establecimiento de enseñanza.

Beneficio de Gloria Gil Rey

Esta noche celebrará su función de honor y beneficio la notable tonadillera Gloria Gil Rey que con tan brillante éxito actúa en el Teatro América.

El programa compuesto casi en su totalidad de canciones nuevas, es altamente atractivo.

Tenemos noticia de que la Colonia Española prepara a la simpática artista, que atesora en su alma el sagrado fuego de la inspiración, que brilla en sus ojos soñadores el destello del arte y atesora en su cuerpo sandunguero la belleza y la gracia de tan encantadoras mujeres hispanas; una entusiasta ovación, elocuente testimonio del entusiasmo que en ella han despertado las dulces evocaciones de los bellos cantos de su amada tierra, y humilde tributo de homenaje a su talento que ha logrado hacer palpar sus corazones, al eco encantador de las tonadillas, que tan magistralmente interpreta.

Persona que nos merece entero crédito, nos ha dicho que varios admiradores españoles le obsequiarán un riquísimo pañolón.

Es de presumir que el Teatro América estará esta noche completamente lleno de elegante y distinguida concurrencia.

© Cuestiones Femeninas LA MUJER Y LA CASA

PARA LAS MADRES

En las lecherías debe rendirse culto al aseo no solo en lo que se refiere al establecimiento, sino también a los útiles y objetos que se dedique a la ordeña, los cuales antes de esta operación deben ser encajonados perfectamente y esterilizados con agua hirviente.

Así mismo las manos del ordeñador y la ubre del animal deben ser lavados con agua y jabón y secadas con un paño limpio; la leche ordeñada debe ser enfriada y filtrada antes de envasarse.

Desgraciadamente, las precauciones indicadas no bastan para garantizar que una leche sea absolutamente aséptica y será necesario para asegurar su inocuidad que aquella sea esterilizada, con el fin de protegerla de la acción contaminadora de los microbios que tan fatalmente invaden la leche, cualesquiera que sean los cuidados que se tomen.

El estudio de los gérmenes patógenos de la leche, nos ha dado a conocer las causas de su contaminación y así mismo nos ha hecho investigar los procedimientos científicos indispensables para evitar aquel resultado. Se han empleado para ese objeto medios químicos, mecánicos y físicos.

Los medios químicos propuestos para conservar la leche, carbonato de sosa, ácido bórico, bórax, ácido salicílico, etc., etc.) son tan poco eficaces y tienen tantos inconvenientes que ha sido necesario rechazarlos.

Los medios mecánicos son: la centrifugación y la filtración; la centrifugación deja siempre en la leche una cantidad indeterminada de gérmenes, lo que hace que este procedimiento no llene debidamente su objeto; la filtración de la leche por medio de algodón absorbente no es perfecta porque los microorganismos pueden pasar al través de él y al propio tiempo tiene el inconveniente de que los glóbulos de grasa, la caseína los fosfatos y las sustancias no disueltas son retenidas, resultando de allí que la leche pierde varios de sus componentes, siendo por lo tanto impropia para su alimentación.

El frío y el calor son los dos medios físicos que ejercen acción especial sobre la leche: el frío protege temporalmente la leche, pues enfriándola podría durar más o menos tiempo sin alterarse, pero no se conseguirá con este procedimiento destruir los gérmenes ya formados, sino únicamente detener su desarrollo, el que se verificará con más actividad una vez que la leche vuelva a su temperatura ordinaria.

El calor que es el microbicida por excelencia, es el único que puede dar el resultado apetecido; sentado este precedente solo nos alzaré a determinar a qué grado de temperatura debemos llevar la leche para esterilizarla, pues sabemos que existen microbios que no sucumben más que a determinado grado de calor, el cual varía con el líquido que los en-

cierra. Conocida esta circunstancia podríamos determinar que los fermentos lácticos ordinarios y los gérmenes patógenos que se encuentran en la leche, comprendiendo entre ellos el bacilo de la tuberculosis será destruido por una temperatura de ochenta grados sostenida durante veinte minutos y así mismo, podríamos determinar mayor temperatura para destruir ciertos bacilos que producen esporos: una ebullición a ciento siete grados prolongada durante algún tiempo nos dará el fin deseado.

Dr. Rojas Aguilar

Del Exterior

La Delegación Húngara a París

Budapest, 12.—La Delegación Húngara a la Conferencia de Paz partió hacia París a entregar la respuesta del Gobierno Húngaro.

Carta de Deschanel a la Cámara de Diputados

En la Cámara, el vicepresidente leyó la dimisión de Deschanel como diputado, en la que dirige a la misma homenajes respetuosos y la expresión de su agradecimiento por su elección a Presidente de la República.

Millerand marcha a Londres

París, 12.—Millerand marchará de París hacia Londres acompañado de Marsall, Thomayene, Foch, Weygard y el coronel Adel.

Se nombra comisario de Alsacia y Lorena

El Consejo de Ministros aprobó el nombramiento de Lapetite sucesor de Millerand como comisario general de Alsacia y Lorena.

Nuevo Embajador en Madrid

Destaulaire antiguo Ministro de Francia en Bucharest, reemplazará a Lapetite en la Embajada de Madrid.

Marina yankee en Panamá

Colón 10.—Treinta y un destroyers y cuatro tenders con 155 oficiales y 2900 hombres de la flota del Atlántico llegarán a Cristóbal el viernes en la tarde.

Bela-Kun enfermo

Viena 10.—Bela-Kun, el ex-dictador húngaro, sufre de asma aguda, en consecuencia ha sido trasladado de Karlstin a un hospital militar.

SE ALQUILA

Una hermosa casa ubicada frente a la plaza de San Francisco de Mata Redonda, en la Sabana, 200 vs. del tranvía; rodeada de jardines, con sala, dos grandes dormitorios, escritorio, comedor, cocina, dos despensas, cuartos para sirvientes, dos baños y dos excusados de agua, fuerza eléctrica para cocina, teléfono, garage y arboleda.

Para más informes,

FRANCISCO ALVARADO

Apartado 127 — Teléfono 347

Noticias de Cartago

Ecos de las fiestas cívicas.—Pasaron los festejos cívicos y con orgullo podemos decir que no hubo incidente alguno que desdiga de la cultura de esta provincia que sabe respetar la libertad de que disfruta. Las rencillas políticas se olvidaron en esos días de alegría, y todo Cartago, unida a la Infinidad de forasteros que nos visitó, se entregaron en brazos de la fraternidad, a gozar de las fiestas que fueron como el estallido de un entusiasmo que por muchos meses había permanecido estancado. El dios Febo no nos favoreció como era de esperarse, con sus esplendentes rayos, proyectadores de vida y de animación y a eso se debió que los festejos tan anunciados no resultaron como era el deseo de todos los cartagineses; pero el comercio ha gestionado hacer un día más de fiestas, el Domingo próximo, para aprovechar el cambio notable de tiempo, y así reponer algo sus negocios.

Matrimonio.—La muy distinguida señorita Hilda Montejo, preclada flor del jardín de la sociedad cartaginesa, se unió con santo lazo con el caballero don Alfonso Maroto. El desposorio

se efectuó anoche en casa de los esposos Nazari Montejo, hermanos de la novia; la concurrencia fue numerosa y selecta, y la casa arreglada con gusto exquisito tenía un aspecto encantador.

Huelga.—Los trabajadores de esta provincia, siguiendo el ejemplo de los josefinos, se organizan por gremios para pedir a sus patrones aumento de salarios. Es de suponer que aquí los empresarios accederán gustosos a esas justas aspiraciones del obrero, sin mayores obstáculos, dado el espíritu hermanable que aquí se advierte, entre el patrón y el empleado y también por ser cuestiones de justicia, que ya están arregladas en casi el resto del país. Ojalá que así sea.

Cartago, 12 de Fbro. de 1920

CORRESPONSAL

Tienda de Jaime Carranza

Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González Teléfono 169

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos

Ya llegó HOZA

Tome siempre la famosa CERVEZA TRAUBE

Imitada por Todos

Igualedad por Ninguno

Allí donde fueres, haz lo que vieres

—¿Trabajas mucho, escultor?
—Concluyo unas cuantas quisicosas.
Pero ¿obras serias?
¿Quién va a hacer nada serio en arte, tal como andan los tiempos?
—Tú también te quejas de la guerra?

Me quejo de la poca atención que para las cosas ideales tienen mis compatriotas.

¡Pobre amigo! Llevas, como yo, una herida incurable en el alma! ¡La aldea! Esta aldea es una hidra que devora nuestras ilusiones, nuestros más nobles entusiasmos. Aquí donde tan en serio se toma el precio ridículo—ridículo por exorbitante—de un toro de "pedigree", nadie demuestra consideración para el artista.

Si me preguntan que soy y digo ufano: "¡Escritor!", me miran con menosprecio. Porque saben que el escribir no enriquece. Y como estamos en un país joven y práctico, hasta se me rien:

—¡Es un... ciscatintas!
Pero en cambio: ¡que admiración la del vulgo ante algunos ciudadanos analfabetos que tienen una estancia ingente o se sacaron el premio mayor de la lotería!

¡Pobre émulo de Fidiás!... Para que te encarguen un mármol, tendrás que ir a mendigar. Acaso te concedan la ejecución de una obra mezzuina un día; cuando te vean desarripado, famélico... Y tus protectores no van a decirle a los que te combaten que eres "un mozo de talento". Triunfarán en la votación alegando:

—¡Hace tres días que no comel Yo como tú, he dejado de ser soñador. Me acuerdo de mis años juveniles, tan optimistas y entusiastas, cuando me parecía que el periodismo era un sacerdocio. Una tarde caí por París. Los boulevares eran una tentación, por todas partes mujeres que sonreían oyendo tintinear dentro de mi cartera los luses. Yo pude ser venturoso. ¡Pude divertirme tanto!... No lo hice pensando en el deber. Y el deber era encerrarse en un cuarto silencioso, trabajar, escribir...
—¡Me debo a mis lectores! —imponíame convencido.

Tomó como tú en otro tiempo, el oficio completamente en serio. ¡Qué equivocación! Ahora me río de todo: hasta de la popularidad. Ya no soy romántico, sino ironista. Pero no llorar, digo cosas sarcásticas. ¡Y casi me divierto, aunque solo sea pensando en la rabia que deben tener otros!

A los hombres como tú y como yo, mientras no ostentan una fortuna, nadie los toma en serio. Nos miran y se rien: "¡Artista!" ¿No has pensado en enriquecerte, amigo? Es imprescindible, con dinero y con talento... ¡verás como también nos otros podemos desdeñar!

Antón Martín

Apartado 699 LA COLOMBIANA Teléfono 751

Se complace en avisar a sus clientes y al público en general, que ya ha recibido y están a la venta, los zapatos Americanos, elegantes, y confeccionados conforme los últimos estilos para caballeros.

Pronto también llegará un lindo y variado surtido para señoras.

La moción del Regidor Ernesto Ortiz

Gran revuelo ha producido en la opinión pública la moción que el regidor don Ernesto Ortiz presentó en la sesión Municipal celebrada el lunes último.

Amantes de comunicar a nuestros lectores las noticias con la mayor certeza posible, uno de nuestros redactores se entrevistó ayer con don Ernesto Ortiz quien con la amabilidad que le caracteriza, le hizo las siguientes manifestaciones al respecto:

"Estoy convencido de que poco o mejor dicho nada adelantarán los obreros con el aumento de salarios y jornales y el menor número de horas de trabajo alcanzado, porque los precios de los artículos de primera necesidad han de subir forzosamente, si el Gobierno no ejerce un control eficaz sobre el comercio, y sobre la exagerada exportación de productos nacionales.

Manifestó, que ya en la Municipalidad anterior, hizo una moción encaminada a que se excitara al Gobierno a prohibir la exportación de los artículos de primera necesidad; y que le consta que una comisión de obreros se presentó al Sr. Presidente de la República a suplicarle lo mismo y que tanto al Municipio como a los obreros, el Sr. Presidente dijo que procuraría complacerles comprendiendo la razón de su atinada demanda.

Como se ha visto, nada se ha hecho a este respecto antes bien la exportación cada día va en aumento trayendo, como lógica consecuencia, la carestía de artículos de primera necesidad para el consumo y la correspondiente subida de los precios.

Que según había leído, el actual Gobierno de Cuba dictó un decreto limitando la exportación de azúcar, y fijando su precio de venta en el interior del país a 7 centavos oro la libra para el m nudo.

Fué basado en estas observaciones, nos dijo el señor Ortiz, que presentó la moción de referencia, encaminada a que el Municipio de San José, en asocio de todas las Municipalidades de la República, recaben del Gobierno una ley facilitando la importación de varios artículos entre ellos la sal, el arroz y la harina; prohibiendo, equitativamente, la exportación, de productos nacionales y fijando los precios de venta de los artículos comerciales, como han hecho los gobiernos de Italia, Inglaterra, Perú, Bolivia, Panamá y otros países, que se preocupan del bienestar de sus pueblos".

CLAVOS PARA EBANISTAS y para construcción.
Cola para carpinteros.—De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express".
Precios los más bajos de plaza.

AVISAMOS AL PUBLICO

que, en obsequio a nuestros empleados, seguiremos cerrando nuestras boticas, todo el día, los domingos, y de las dos de la tarde en adelante los días feriados, religiosos y civiles, que cayeren entre semana.

San José, Febrero 10 de 1920.

Por la Botica Francesa, Herman y Zedón.—Por la Botica Española, Astorga Hermanos.—Por la Botica Americana, Remigio Carranza.—Por la Farmacia Grillo, Grillo Hermanos.—Por la Botica Oriental, F. Jiménez Núñez.—Por la

Botica Nacional, Octavio Saborío S.—Por la Botica del Cometa, Carlos Carranza.—Por la Farmacia Británica, Aurelio Salazar.—Por la Botica Normal, Alejandro Soto.

Las boticas siguientes entran también en este convenio, a condición de que el clerre sea unánime.

Por la Farmacia Central, Edgardo Balma.—Por la Botica de la Fé, José Victory.—Por la Botica Tropical, José M. Zúñiga L.—Por la Botica de la Estrella, Adolfo de Lemos.—Por la Botica

del Aguila, Indalecio Sáenz.—Por la Botica Principal, Dr. Joaquín Berrocal. Por la Botica de la Victoria, Eugenio Garrón.

El calzado más elegante más fuerte más barato

Lo encuentra donde SAUMA E HIJOS SAN JOSÉ — COSTA RICA



Segundo divorcio de Zamacois

Da. Tulia Avilés, quien se casó en esta República de una manera novelesca con el novelista español don Eduardo Zamacois, en tabló juicio de divorcio en la Habana, Cuba.

Doña Tulia, a raíz de su enamoramiento del gran escritor naturalista partió para el extranjero, habiendo llegado a New Orleans, donde se quedó por haber marchado su esposo al frente franco británico de Flandes en la recién pasada guerra de renovación mundial. Ahora, con motivo de la conducta nada edificante del célebre escritor, inició el juicio de divorcio, habiendo el juzgado respectivo sentenciado a su favor. A la señora Avilés le quedó un chiquito de su matrimonio.

Esta noticia la vimos publicada en el "Diario de la Marina" de Cuba, donde se siguió el proceso.

Federación Grafica Costarricense

Se hace saber a todos los miembros de esta Federación, que el Domingo próximo habrá reunión de Directiva y de las Comisiones Recaudadoras de fondos, a la 1 p. m. y Asamblea General a las 3 p. m. Ambas actos en el local de la Sociedad Federal de Trabajadores. Se invita por este medio a todos los tipógrafos y muy particularmente a aquellos que aun no han firmado en el Libro de Adhesiones, al acto de fundación de la Federación Grafica Costarricense, para que concurren a hacerlo en esta asamblea.—El Secretario,

ROBERTO VALLADARES.

EMULSION IMPERIAL

DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON GLICERO-FOSFATO DE CALCIO Y DE SODIO

Agente curativo de primer orden y poderoso reconstituyente en los casos de Raquitismo, Escrófula, Neurastenia, Debilidad General y en especial en las enfermedades del pecho.

Al valor nutritivo del Aceite de Hígado de Bacalao une la acción fortificante de los Glicerosfosfatos de Calcio y Sodio, que se extiende a todo el organismo.

FABRICACION NACIONAL, BOTICA FRANCESA

48—Nuestra Novela Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux

(Continúa)

A solas, sentía ella la fascinación de esta perspectiva. Horas y horas permanecía en contemplación, espionando el juego de las sombras cambiantes. Ningún país del mundo ejerce sobre la inquietud y la agitación nerviosa un imperio más dulcificante. El cielo, el agua, las formas de las cosas, se convocan para invitar el reposo y a la calma, para aconsejar que nos abandonemos a la vida.

Su pasado se definía y precisaba a sus ojos. Después de la ensenada de Villeneuve, donde el lago se ensancha con suavidad, detrás del Diente del Mediodía con sus siete cumbres, podía divisar en los días claros, los glaciers del Trient, y más lejos aún, ¿no era aquella la dirección de la montaña, invisible a sus ojos, pero que imaginaba muy bien, la montaña de su agonía? Desviaba de ella las miradas con espanto, y luego las volvía allá para buscarla. Pero también sobre las colinas de Saboya—donde había con frecuencia un poco de bruma además de la distancia y la curva del lago, siempre interpuetas,—su casa de la infancia, en

medio de los castaños, la llamaba por su parte. Mediante ciertos puntos de referencia, campamentos, caseríos, procuraba determinar el sitio exacto de la casa. Y, en breve, dejándose arrullar, se veía transportada al tiempo en que todavía niña y muy sensible, tendía los brazos al azar, hacia esas riberas conmovedoras, en la expectativa indecisa del amor que llenaría su corazón sediento. Como tantas mujeres, se había complacido siempre en amar. Parte uno así, sin saber a dónde va. Ahora sentía miedo al pensamiento del amor, del que no ignoraba ya ni las delicias ni la crueldad.

¿No se ha agotado esa crueldad? ¿No se cansa el amor de perseguirla? ¿Oprime aún su corazón, como una presa que no quiere soltar? ¿Por qué, en vez de remontar el valle del Ródano, u orientarse hacia el lado de Saboya, sus ojos ahora se vuelven allí, muy cerca, al sendero que atraviesa los prados al pie del hotel, dirigiéndose a la estación de la pequeña vía eléctrica? Su balcón es muy elevado para poder reconocer una silueta, pero no por eso deja de intentar. Y los que pasean allí la han observado. Y creen que son sus miradas las que producen efecto.

Teresa, débil Teresa, ¿en quién piensas? Tu amante ha muerto en la montaña, y tú has visto cómo ha afrontado él el dolor. Te ha rechazado cuando tú ofrecías seguirle, precederle en el país de donde nadie regresa. Te ha re-

chazado porque te amaba con el más grande de los amores, con el que llega al olvido de sí mismo. Todas las noches recitas una plegaria por el reposo de su alma, y durante esa plegaria ocultas el rostro, tal vez porque te encuentras con él otra vez en el calvario de Proz, o bien porque consideras que tu amor fué culpable. Sí, sin duda median todas las generaciones de mujeres honradas de quienes tú descendes, y que reposan en tierra cristiana, en el pequeño cementerio de la aldea que querrías ahora divisar; tu abuela y tu querida madre, que no hubieran comprendido tu corazón, se avergonzarían de tí y te llaman. Y tienes a tu hija, Julieta, a quien adoras, y que necesita tanto de su querida madre, de su madre fugitiva, cuya falta no sabrá jamás. Y hay todo el orden de tu casa, la dulzura de la paz cotidiana, aquellos bienes regulares, perdidos y hoy recuperados. Y hay un Dios, en fin, a quien invocas y quien te ha perdonado por tu arrepentimiento. Pero al pensamiento de su amor, ¿puede uno ser infiel? Nadie conoce los pensamientos. Estos no le hacen mal a nadie y puede uno consagrárselos a quien a bien tenga. No es posible gobernarlos siempre: tienden el vuelo como las aves, mofándose del que quisiera cautivarlos. Son las partículas imperceptibles de nuestro sér. Y son también la verdad de nosotros mismos. ¿A dónde, pues, se dirigen tus pensamientos, Teresa?...

Su amante ha muerto en la montaña, y ella sobrevive...

Hace ya más de un mes regresó ella del Gran San Bernardo. Un mes, y más, y Marcos no ha venido todavía. Agosto y sus ardores, que atempera la elevación, concluyen sin que haya él regresado. Las razones que da en sus cartas para explicar su ausencia prolongada, son plausibles; pero las razones no son sino razones. Aquellas cartas están escritas en letras bien gozadas, como si temiese no llegar fácilmente al fin del papel. Ciertamente se complace ella en la confianza, en la ternura firme y varonil y aún en el tono de respeto y estimación que suprime el pasado y la rehabilita a ella, realizándola a sus propios ojos. Pero querría encontrar en esas cartas un poco más de ardor, un poco más de brío. Marcos, sin duda, es de aquellos hombres que desdeñan las efusiones y sienten hacia dentro. Pero ella es una enferma, no hay que olvidarlo. Y sus cartas son de aquellas que un marido dirige a su mujer al cabo de años de unión, cuando cuenta absolutamente con ella. Años de unión, es cierto: pero ella le abandonó y él la ha perdonado.

¿En qué tono escribir a ella, si tan sólo pudiese escribir! Una herida en la mano se lo impedía. Tenía que dictarle a Julieta, lentamente, y dictar, no es lo mismo.

Continuará

Cuentos selectos

El amor a la vida

—¿Va usted de luto?
—Sí, por mi tío Joaquín. Se murlo el mes pasado. Ha sido una cosa horrible. El pobre señor, que a pesar de sus setenta y ocho años amaba todavía la vida...
—¿Cómo todavía? La amaba precisamente por eso, porque tenía setenta y ocho años. Los viejos aman mucho más la vida que nosotros.
—Sí, es verdad; tiene usted razón, el amor a la vida no es, después de todo, más que una exaltación aguda del espíritu de conservación. A medida que las energías se agotan el hombre se da cuenta de que van desapareciendo las probabilidades de resistencia; sabe que esta resistencia tiene límite, que el desenlace ha de llegar fatalmente y que cada día que pase en un escalón que le falta para llegar a él.

—No; eso que usted dice es el miedo a la muerte, que aunque se parece mucho al amor a la vida, no es precisamente lo mismo. Yo hablo del amor a la vida, o, si lo quiere usted más claro, de la alegría de vivir. Los viejos encuentran en la vida más motivos de felicidad que los jóvenes.

—Tanto como eso...
—Indiscutiblemente. Los jóvenes no viven más que por el amor y para el amor. Todo lo demás les tiene completamente sin cuidado. Por eso en cuanto un joven sufre una contrariedad se pega un tiro. ¿Cuándo ha visto usted que un viejo se pegue un tiro? ¿Cuándo le ha oído Ud. decir que la vida es insostenible? Esta tontería no la dicen más que los jóvenes, porque, como fuera del amor y de la ambición, la vida no tiene para ellos el menor atractivo, cuando no obtienen el amor que desean o les falta la ambición que persiguen, se suprimen, convencidos de que han perdido todo, incapaces de encontrar otras compensaciones. Los viejos, no. Un viejo se suicida por una enfermedad crónica, por no tener que comer, pero ¿por una mujer?, ¿por un quebranto de fortuna? ¿por un caso de honor? Jamás. Los viejos saben que todo esto no tiene importancia; que por en el clima del amor, del honor y del dinero está la satisfacción inmensa de la alegría de vivir.

Los viejos aman la vida como

la vida merece. ¿Ha visto usted pasear a un viejecito una tarde espléndida de sol? Ha salido únicamente a eso: a tomar el sol. Va despacio, pausadamente, con la tranquilidad del que no tiene nada que hacer. Cuando se cansa, se sienta; cuando se cansa de estar sentado, anda. Las mujeres pasan a su lado y él las mira sin pasión, sin deseo, serenamente, como se contempla una obra de arte. Los chiquillos juegan a sus pies, y él los ve jugar, como muñequitos de resorte. Si le gustan, los acaricia; si le molestan, se marcha. Si tiene frío, se abriga; si tiene calor, se desabrocha. No le importa que le miren, ni que murmuren, ni que se burlen de él. No tiene amor propio, ni pundonor, ni vergüenza. Sólo se preocupa de estar a gusto.

El mundo, con sus odios, con sus luchas, con sus ostentaciones aparatosas, se va desarrollando ante sus ojos como una cinta cinematográfica, que él contempla indiferente, convencido de que todo son miserias y vanidades que no valen lo que un rayo de sol. Ni el dolor ajeno le conmueve ni la felicidad de los demás le inquieta. El sólo vive para sí. Fuera de él la sociedad no existe. No lucha por nada, no se afana por nada, nada le interesa ni nada le importa. Sabe que la ambición más pequeña no vale el esfuerzo que cuesta alcanzarla.

Cuando se cansa de pasear regresa a casa. Entonces todo son para el viejecito carños y atenciones. Se le dispone el mejor sillón en el mejor sitio; manos suaves le quitan las botas y le calzan las zapatillas. ¡Qué a gusto los pies cansados en las cómodas zapatillas! ¡Qué a gusto el cuerpo sobre los muelles del sillón! ¡Qué bien le ha sentado el paseo! ¡Qué hermosa era la tarde! ¡Qué dulce la brisa, qué claro el cielo, qué alegre el sol! Y después del paseo, ¡qué grata la cena, qué sabroso el trocito de carne, qué rico el vasito de leche! Estas son las verdaderas alegrías de la vida: pasear, tomar el sol, comer, dormir, no afanarse por nada, no inquietarse por nada, dejar que la vida resbale, como en el arte griego, serenamente, impasiblemente....

PEDRO MATA

FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

A contar del domingo 25 de Enero de 1920 y hasta nuevo aviso queda reformado el Itinerario

(LEA PARA ABAJO)

(LEA PARA ARRIBA)

ESTACIONES					ESTACIONES				
Esparta a Puntarenas	San José a Alajuela	San José a Alajuela	San José a Puntarenas	San José a Puntarenas	Puntarenas a San José	Puntarenas a San José	Alajuela a San José	Alajuela a San José	Puntarenas a Esparta
Diario	Domingos solamente	Diario except. dom.	Domingos solamente	Diario except. dom.	Diario except. dom.	Domingos solamente	Diario except. dom.	Domingos solamente	Diario
a. m.	p. m.	p. m.	m.	a. m.	a. m.	p. m.	a. m.	p. m.	p. m.
	3.25	12.30	12.00	7.00	San José.....	11.15	4.40	9.00	2.00
	3.40	12.45	12.15	7.15	Pavas.....	10.58	4.23	8.40	1.43
	4.05	1.05	12.35	7.35	San Antonio.....	10.40	4.05	8.25	1.25
	4.15	1.15	12.45	7.45	Ojo de Agua.....	10.25	3.50	8.05	1.10
	4.30	1.30	1.00	7.55	Ciruelas.....	10.15	3.40	7.55	1.00
	4.50	1.50	Alajuela.....	7.35	12.35
			1.18	8.13	Turrúcares.....	9.55	3.15		
			1.40	8.32	Atenas.....	9.35	2.50		
			1.52	8.42	La Balsa.....	9.20	2.35		
			2.12	9.05	Escobal.....	9.05	2.15		
			2.27	9.20	Concepción.....	8.45	1.55		
			2.40	9.35	Hacienda Vieja.....	8.30	1.37		
			2.55	9.50	Orotina.....	8.20	1.25		
			3.05	10.03	Coyolar.....	8.02	1.10		
			3.25	10.20	Casajal.....	7.47	12.52		
			3.42	10.37	Cambalache.....	7.28	12.32		
			4.10	11.05	El Roble.....	6.55	11.55		
			4.30	11.25	Puntarenas.....	6.30	11.30		
5.15					Esparta.....				5.45
5.40					Barranca.....				5.15
6.00					El Roble.....				4.55
6.20					Puntarenas.....				4.30
a. m.	p. m.	p. m.	p. m.	a. m.	a. m.	a. m.	a. m.	p. m.	p. m.

ADVERTENCIAS:—Los trenes regulares de pasajeros que salen de San José a las 7.00 a. m. y de Puntarenas a las 6.30 a. m. pararán únicamente en las estaciones de Agencia. Los trenes locales que salen de San José a las 6.00 a. m. diariamente excepto los domingos, y de Puntarenas a las 5.30 a. m. diariamente excepto los lunes, admitirán pasajeros en las estaciones de bandera, pero en cantidad muy limitada y sin responsabilidad por parte del Ferrocarril por demoras o riesgos. Los trenes de pasajeros regulares de los domingos aceptarán pasajeros para todas las estaciones.

SERVICIO ADICIONAL:—Para comodidad de los pasajeros de Provincias y en vía de ensayo, los días Martes, Jueves y Sábados saldrá a las 2 p. m. de San José para Puntarenas un tren directo de carga con un carro agregado para pasajeros, y en la misma forma saldrá de regreso de Puntarenas a las 2 p. m. los días Lunes, Miércoles y Viernes. En ningún caso llevará más de un carro para pasajeros que deberán comprar tickets de primera clase, y para evitar contratiempos se pueden reservar pasajes anticipadamente. Este tren no admitirá encomiendas o equipajes.

J. GOMEZ A., Administrador General — ALBERTO ZUÑIGA, Jefe de Tráfico

Centro América al día

San Pedro Sula, 12 de febrero de 1920.

A "EL HOMBRE LIBRE" San José, C. R.

Da gusto salir unas tantas millas de esta ciudad y contemplar los extensos cañaverales que a ambos lados de la línea férrea se extienden con el verdor incomparable de los trópicos. Jamás el pensamiento de hondureño alguno, en cuyo pecho germina el patriotismo, puede apartarse de pensar en la manera como se resuelvan los grandes problemas que afectan a toda la patria, y con especialidad por el momento a esta rica zozca que ayer levantó su frente indignada ante la imposición del desconocido que pretendía la Jefatura del Estado. Grandes extensiones de terreno, cerca de 5 mil manzanas están solo esperando la última palabra del Gobierno, que ponga remedio al principal de los males: el estado calamitoso del ferrocarril nacional.

Se comenta aquí con insistencia, de una comisión de 3 prominentes hondureños que en representación de los bananeros, ganaderos y demás agricultores, comerciantes e industriales procurará la manera más conveniente para ambas partes, de reacer el ferrocarril nacional, y asegurar así el porvenir de esplendor que positivamente nos espera.

LA INFORMACIÓN.

Tegucigalpa, 12. A EL HOMBRE LIBRE. El nuevo Gabinete tomó posesión de sus respectivas Carteras hoy. Se dice que habrá cambio total de empleados, aunque éstos no renuncien. —En el Teatro Variedades se balla al son de la Marimba Guatemalteca que hace temporada en esta capital.

EL CRONISTA.

EL AUTOMOVIL MAS ELEGANTE DE EE. UU.
Para flexibilidad, servicio, elegancia etc.,
NO TIENE COMPARACION
Unicos Agentes: POSTAL RICA COMMISSION CO.
Informes, catálogos, etc., al servicio del público

EL DIA OFICIAL

Gobernación
Se ordena el pago de varias cuentas por colocación de cerraduras y arreglo de dos puertas, gastos de líneas y oficinas telegráficas y tachuelas de tapicería.

Policía
Se crean Agencias de Policía en Los Andes, Guanacaste y Capellades, Alvarado, y se nombra respectivamente para desempeñarlas a los señores Fabian Avellan y Rafael Solano.

Se nombra al doctor Ramón Gallegos, Médico del Pueblo del circuito de Siquirres, Pococí, Moín y Peralta.

Fomento:
Se ordena el pago de varias cuentas por un examen de microscopio, dos sellos de hule, hierro galvanizado, servicio de alumbrado de la Comandancia de Plaza y Capitanía del Puerto de Puntarenas, barriles de aceite de linaza y cuñetes de clavos para el Ferrocarril al Pacífico.

Se acepta la renuncia que don Federico Peralta hace del derecho de aprovechar durante 50 años la totalidad de las aguas de la quebrada "Río Picagres" en la jurisdicción de Paraíso, que se le concedió por acuerdo n° 35 de 5 de julio de 1917.

Se publica el contrato celebrado entre el Ministerio de Fomento y don Guillermo Niehaus para el arreglo de la carretera nacional de Turrialba a la finca Aragón.

ESPARRAGOS, acaban de llegar. — Librería "La Expres".

El Jabón de La Iberia

Proteje los intereses del Comerciante y del consumidor por su calidad, apariencia, resistencia y precio. Se recomienda a todas las casas de comercio hacer un pedido de ensayo. Dirigirse al Apartado 1054 o al Teléfono 123. CARLOS SOLEY GUELL ADMINISTRADOR.

Luz Porras, Berta Quesada y Angela Garnier

Se hacen cargo de hacer y bordar ropa interior y de niños. Reciben órdenes, por ahora en la casa de don Manuel Clemente Quesada, frente a « La Proveedora »

Comentarios

El problema actual

La corrección de los obreros que tomaron parte en la huelga, da nuevo testimonio de la cordura que han alcanzado entre nosotros las clases que más sufren. Esa cordura significa orden para la ciudad, y eficacia para ellos. El silencio en reuniones de tal magnitud es un arma poderosa. Tiene algo de misterio y tiene mucho de llamamiento a la reflexión. Por ambas fases indica la presencia de un fenómeno digno del más completo análisis.

Se quejan los obreros del precio de los víveres. Y con razón se quejan. No hay entre nosotros lo que en los Estados Unidos llaman hoy el alto costo de la vida alta, o sea el mayor gasto que implica para los obreros su acercamiento al lujo. Aquí son tan modestas las aspiraciones de los verdaderos hombres de trabajo como su misma existencia. Anhelan todos mejorar de condición. Nada más legítimo, más sano y, aunque disguste a determinados individuos el término, más indispensable. El progreso nace de esa aspiración. El descontento en todo orden de hechos y de ideas es siempre fuente de esfuerzos y adelantos. Sólo importa que no desborde, que no se exalte, que sea producto de razones, de necesidades, no de envidias, ni de artificial agitación, que a los obreros no ha de aprovechar, de los audaces. Así parecen entenderlo aquellos. Y ese es un sistema espléndido.

No se oyeron gritos de rabia ni palabras de odio. Trataron los voceros del pueblo trabajador de hechos concretos. Ni sus exigencias fueron exageradas ni su actitud amenazante. Fueron simplemente a señalar los motivos que en su concepto influyen sobre el alto precio de los artículos de primera necesidad y a indicar los remedios que se les ocurren. Y volvieron a sus trabajos satisfechos al escuchar las promesas que sin presión de su parte les hicieron.

Nos parece la solución algo simplista. El problema es más hondo. No es un fenómeno de acaparamiento, aun cuando el pueblo pueda señalar con justicia o sin justicia, a un grupo de acaparadores. El fenómeno es de producción, es de transportes, es de depreciación de la moneda, además de problema de ganancias excesivas. A todas sus partes es preciso atender. Pudieran

hacerlo los obreros obteniendo, siquiera como medida transitoria, una rebaja en las tarifas de los ferrocarriles para los artículos de mayor necesidad, y una promesa de los grandes productores de que a las cooperativas de consumo que lleguen a formarse les venderán de preferencia esos artículos.

Obtener de una casa de comisiones que no reciba durante cierto tiempo ninguna nueva consignación, sería recurso, si los agricultores enviaran sus cargamentos directamente a la plaza. Si lo último no se logra, lo primero es absurdo. Aun cuando un comisionista no es un acaparador si puede sustraer del mercado grandes cargamentos, esperando precios mejores, en el supuesto de que los existentes determinados día le parezcan malos, porque es claro que del mayor precio de venta ha de quedarle una mayor comisión. Pero todavía más grave que el precio elevado de un artículo es su ausencia, ausencia que relativamente se provocaría si las casas comisionistas accedieran a no recibir consignaciones de ninguna especie de modo permanente.

La promesa transitoria equivale a posponer el problema. La promesa definitiva es la renuncia, por parte de quien la haga, a un negocio que otro puede aprovechar. Exigirla de determinada casa sería demostrarle una hostilidad inútil. Al obrero no le aprovecha que un comisionista limite sus operaciones si surge otro comisionista que toma lo que el otro deja. Se andará dentro de un círculo vicioso que no haría sino ir presentando diferentes casas o diferentes nombres al resentimiento, en unos casos motivado, inmotivado en otros, de la clase obrera.

Producción abundante y vías de comunicación fáciles y baratas es la única solución acertada. Pero es lenta. Hoy por hoy acaso lo único eficaz, siempre que los obreros tengan hombres de su confianza que al propio tiempo sean hombres de expedición y de luces, sería la fundación de cooperativas de consumo. En ellas encontraría el obrero, a precios que no dejarían utilidad colectiva pero que aliviarían toda situación individual, los artículos indispensables para su sustento.

VIROCACAO

Acabamos de recibir otra remesa de este acreditado ALIMENTO MEDICINAL, altamente recomendado por los más prominentes MEDICOS ESPECIALISTAS Europeos y norteamericanos, como gran productor de leche en la maternidad, vigorizador de los músculos debilitados de los pechos caídos en solteras y casadas, para personas convalescentes, raquitismo en los niños, debilidad en general, cansancio cerebral, enflaquecimiento, para la menstruación difícil e Irregular, tan corriente en las mujeres de los trópicos, etc., etc.

Cualquiera de los miles de personas que diariamente consumen el VIROCACAO, lo recomendarán entusiastamente a Ud. como el mejor alimento medicinal que últimamente ha creado y descubierto la ciencia médica.

En todas las Boticas, Refresquerías y establecimientos.

MORA & CIA.

Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica.

Boda

Hace dos días se efectuó en Cartago la boda de la gentil señorita Hilda Montego con el cumplido caballero don Alfonso Maroto Tourret.

La ceremonia fué de esas en las que la cantidad y calidad de concurrentes demuestra la honda simpatía de que gozan los festejados; Hilda es una perfecta dama de corazón de oro y de inteligencia magnífica, Alfonso es uno de esos jóvenes de los cuales muy pocos se encuentran en la actualidad.

Bendijo el nuevo hogar el señor cura de Cartago. Presbítero Calderón; formaron el cortejo de padrinos de la venturoso pareja don Enrique Nazari, y doña Margarita Maroto de Troyo, don Alejandro Alvarado Quirós, y doña Judith de Nazari, don Francisco Alvarado por sí y en representación de don Jorge Maroto, y doña Mariana de Casasola, don Julio Piza por sí y por don Benjamín E. Piza y doña Rosalía de Lora, doctor Max. Peralta, y doña Balbina de Gutiérrez, don Eduardo Maroto, y señorita Mimi Fernández, don Aniceto Playa, por sí y en representación de don Bolívar Montejo, y señorita Silvia Coto, don Guillermo Hérran, y señorita Rosario Rivera, don Carlos Manuel Hernández, y señorita Flora Hernández.

Hacemos de nuevo votos muy sinceros por la completa y eterna felicidad de tan simpática pareja.

Costa Rica Contemporánea

Nuestro particular amigo y distinguido poeta Rogelio Sotela, publicará en breve un libro sobre los intelectuales costarricenses.

Además de los correspondientes juicios y comentarios contendrá trabajos originales de nuestros más connotados poetas literatos y publicistas.

Muy interesante promete ser la publicación del señor Sotela a quien anticipadamente felicitamos.

Las Mañicas

Este notable dueto de canzonetistas españolas, que se encuentran actualmente en Nicaragua, debutará proxímente en el Teatro Variedades.

Aragonesas de buena zepa, su especialidad en los cantos y bailes populares de aquella región noble e Idalga de la tierra hispana.

A gran merito artístico, unen belleza insuperable y fino trato social, apreciables cualidades que indudablemente contribuirán a su triunfo.

¡OCASIONI! Sobres para carta desde ₡ 7.50 el millar; en la Librería "La Express" de José Montero T.

CONVOCATORIA

UNION LIBERTADORA VENEZOLANA

Se convoca a los Miembros de la asociación a la reunión extraordinaria que en honor del Coronel don Sebastián Alegrett, Delegado de la Asociación en la República de Panamá y Presidente de la Junta Patriótica Venezolana en aquella República, tendrá lugar el sábado 14 de febrero a las siete y media de la noche en el local de la Fotografía Sotillo.

GAMALIEL NORIEGA.
Secretario.

VIDA SOCIAL

Entermos

La apreciable señora doña América Blanco de Boza, esposa de nuestro particular amigo don André Boza Cano, se encuentra algo delicada de salud.

—En Esparta se encuentra gravemente enfermo don José María Chinchilla González, importante vecino de aquella ciudad.

—Doña Josefa Cabezas de Pacheco continúa delicada de salud.

—Se encuentra enfermo un niño de don Ricardo Coto Fernández.

—La señorita María del Carmen Castillo se encuentra aún algo delicada.

Ha estado enfermo durante varios días don Pedro Hurtado.

A todos deseamos pronto y eficaz restablecimiento.

Viajeros

Saló para Limón en viaje de recreo la bella señorita Sarita Maduro.

—Para Escasú salió la señorita Cella Carranza Volio.

—Marchó a la Cañada la Sra. Eugenia de Carranza y sus niños.

—Don Manuel Madrigal y su apreciable familia regresaron de Puntarenas.

—Don Isidro Héllbron se encuentra entre nosotros, procedente del puerto del Atlántico.

—Salleron a pasar una temporada en Cot. don Víctor Manuel Ruíz y su señora esposa.

—Don Víctor Baltodano y su amable esposa doña Eva Gutiérrez, salleron para la línea de Limón después de pasar unos días entre nosotros.

—Regresó de Puntarenas doña Teresa Rucavado de Jiménez.

Bodas

El señor Hugo Scagletti contraerá en breve matrimonio con la bella señorita Teresa Martínez.

Les adelantamos nuestra cordial felicitación.

Nacimientos

Don Francisco Rojas y su Sra. esposa doña Teresa Alvarado han tenido la dicha de recibir felizmente una niña.

Les felicitamos, deseando a la recién nacida toda suerte de felicidades.

Fallecimientos

Don Primitivo Zapata y su señora esposa doña Audilla Porreras de Zapata, han pasado por la pena de perder a su querida hijita Beatriz, que falleció en esta ciudad el día 12 del actual.

Les acompañamos en su justo dolor.

MEDIAS PARA HOMBRE.—De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express".—Precios los más bajos de plaza.

Teatro Variedades

Sábado 14 de Febrero de 1920 - A precios populares
LA HERMOSA CINTA

LA HUERFANA DEL GHETTO

Mañana: **MATINEE:** El Calvario de Jeannete.
NOCHE: Aladino o la Lámpara maravillosa.

GOBERNACION DE ALAJUELA

EL SUSCRITO Gobernador, debidamente autorizado por la Corporación Municipal de este cantón, desea conseguir a un tipo no mayor del nueve por ciento anual, hasta la cantidad de treinta mil colones (₡ 30.000.00) con objeto de cubrir los créditos vencidos que hoy devengan el interés del doce por ciento.

TOMÁS FERNÁNDEZ BARTH.

LA GRANJA

ALMACÉN DE ABARROTES DE
E. SABORIO & Co.

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central) 75 varas al Oeste del Mercado y ha recibido un variadísimo surtido de Mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de Plaza.

NO COMPRE UD. SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS.

W. LOAIZA & Co

Casa fundada en 1875

Importadores — Exportadores — Comisionistas

Postal Telegraph Buidin. — Calle de Battery N° 22

SAN FRANCISCO, CALIFORNIA

REPRESENTADOS POR

Attmetlla Hermanos

SAN JOSE, COSTA RICA

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; minimum, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado

DE OCASION Vendo una finca productiva a media hora de la capital camino bueno para coche situada en San Antonio de Desamparados. Consta de 40 manzanas más o menos: 10 m. de café, 12 de potrero, 2 de caña y 14 de montaña para leña. Tiene buena casa amueblada y grande contra temblores y ora para mandador; agua fría cañería propia; hay una instalación completa para fabricar tejas extranjeras y del país en galeros y horno.—Informará el DR. M. FISCHER

SE VENDE

Tabla y tabilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial "El Laborinto".

Finquita Se vende una pequeña a 15 minutos de Orotona.—F. Rudín.—Orotina.

Vendo UN PIANO fábrica alemana en cuatrocientos cincuenta colones en muy buen estado. Se darán informes en esta oficina.

Kodak tamaño tarjeta se vende una.—Dirigirse al Apartado 459.

Preciosos Juegos de comedor desde \$ 128 a \$ 800. Tienda de Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo García.

Vendo motor de dos caballos, corriente alterna, 110 volts, un dinamo para setenta lámparas y otro para doscientas.—Compro una máquina de calcular "Monroe" Para informes: apartado 401.

Excusado de agua, de porcelana con su tanque, en 60-00 colones, y una Tina de hierro, vale \$ 500-00, en \$ 200-00, y lavatorio de porcelana, en 50-00 colones.—Tienda de Alajuelita.

VERME-OL Remedio contra lombrices—Sabe a "YERBABUENA". BOTICA ORIENTAL.

Se vende una casa grande situada en la avenida quinta, entre calles Central y 2ª, perteneciente a la Facultad de Ingeniería. Se reciben propuestas hasta el 31 del corriente mes.—LEONIDAS CARRANZA, Tesorero.

Nuevo surtido de topa interior fina y artículos para baile le ha llegado a Alice Hine, 75 varas a Sur de la Imprenta Alsina.

SE COMPRA

Compro un trapiche de segunda mano n° 1 o 2 para manejarlo con fuerza hidráulica.—Dirigir ofertas a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi.

Deseo comprar una propiedad que esté situada en la Avenida Fernández Güell, antes Avenida Central, entre el Mercado y el Teatro América. También vendo cinco casas en punto céntrico. Para informes y demás pormenores, dirigirse a Gregorio J. Gómez.—Oficina de Henri Frick & Cia.

SE NECESITA

Señorita educada se necesita para el departamento de Joyería en el Gabinete Optico Salas. Debe traer recomendaciones escritas.

Unica oportunidad Necesitamos un autocamión de 4 a 5 toneladas en buenas condiciones.—Dirigirse propuestas lo más pronto posible al apartado N° 120 en Puntarenas.

Zapateros para calzado de señora clavado y cosido se necesitan en la zapatería de J. E. D. Azevedo, Limón, y se paga buenos precios.

Muchacho con buenas recomendaciones, solicita el Gabinete Optico Salas.

Ofertas y Demandas

Se gratificará a quien devuelva 25 colones y 5 décimos de lotería del Asilo Chapuí número 22889 que envueltos en un papel grueso de color oscuro, se perdieron en un carro del tranvía, de la calle del Cementerio a San Francisco de Mata-Redonda, o de la esquina de Romero al Buen Gusto.

Con garantía HIPOTECARIA de 1 000 a 15 000 colones, doy dinero a interés.—CARLOS PAGÉS

VARIOS

Padece Ud. de dolores de cabeza? Tome la JAQUECURA y se curará en el acto.—Agentes: LA FARMACIA GRILLO

En casa DE EXTRANJEROS y fuera de la ciudad desean encontrar ocupación una señora con su hija para cocina y labores domésticas. Se ofrecen buenas recomendaciones.—Informarán en esta oficina.

En la tienda LA BELLA JARDINERA de José Alvarado han dejado olvidada una enagua de seda que será entregada a quien dé los datos completos y pague el valor del presente aviso.

Sociedad de Economías de Guadalupe Esta oficina se trasladó frente a la entrada de la antigua Casa Presidencial que ocupó el Lic. don Ricardo Jiménez.

Todo cliente que compra algo en la Tienda de Alajuelita 100 vs. al sur de Cesareo García, tiene derecho a una bonita muñeca.

Teatro TREBOL

Hoy sábado no habrá función para dar lugar a los ensayos y montaje de la maquinaria de PETIT-CAFÉ que se estrenará mañana domingo En la matinee se dará: **LAS DOS PRINCESAS** 2 éxitos colosales 2

Teatro MODERNO

Sábado 14 de Febrero de 1920 Continuación de la serie **Elmo, el Invencible** a precios populares **Luzeta o butaca 0 50** MAÑANA DOMINGO: la sensación del día **LA GRAN JUGADA**

Donativos para el Sanatorio Infantil de Limón

Cuotas mensuales
Ching Wo Lee Hno., \$ 1; José Wo, 1; Ric Sam Lee, 1; J. Luis Soto, 5; J. Echeverría, 1; A. Durán, 1; R. Solano, 1; Aurelio Castro, 2; J. R. Meoño, 2; A. Escalante, 1; Alice de Fernández, 1; Mini Fernández, 1; Abel Robles, 5; Alcides Ramírez, 2; E. Solera Sagot, 2; Roberto Sancho, 1; R. W. Mora, 1; J. A. Martí, 2; H. Lynch, 2; E. Edgar Guardia, 2; A. Catterall, 2; Ricardo Alvarado, 2; Gomtob Eutelin, 2; X. X., 2; M. J. Thomas, 5; Isabel v. de Mora, 0-50; Joaquín Figuls, 1; Esperanza de Bonilla, 1; Amelia v. de Ramírez, 1-50; Graciela Mora, 0-50; María de Aubert, 1; Isabel de Fonseca, 1; Resp. Logia Aermes número 7-10; Federico Sauter, 1; María v. de Lina, 1.
Continuará

JARDINERIA
La Camelia
150 varas al Sur de la Iglesia de la Dolorosa
Francisco Avila
TELEFONO N° 172
Imp. EL HOMBRE LIBRE

Pedid siempre COGNAC 'DOMECQ'

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes — San José C. R.

Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradnas, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

INFORMACION GENERAL

FEBRERO

14

SABADO

Vuelta del Niño Jesús a Nazaret.

SANTORAL

San Valentín, presbítero y mártir, el beato Juan Bautista de la Concepción, confesor y Santa Felícula virgen.

EFEMÉRIDES ASTRONÓMICAS

Fase lunar: Cuarto Menguante.

MAREAS

Pleamar, playa de Puntarenas a las 11-40 a. m. y a las 12. En el muelle del Estero, 20 minutos más tarde.

TRIBUNALES

No hay señalamientos por estar en vacaciones hasta el día 16.

NACIMIENTOS

José María, de Jerónimo Madrigal e Inés Castro.
Luisa Albertina, de Diego Quesada y María Vega.
Mario David, de David Phillips y Matilde Sáenz.
Emilia, de Enrique Herrero y Emilia Serrano.
Jorge del Carmen, de Manuel Corredera y Eva Jiménez.

PASAPORTES

No hay ninguno anotado en el Registro.

DEFUNCIONES

Archibaldo Rojas, 3 meses San José.
Beatriz Zapata, 1 año San José.

ESPECTACULOS PUBLICOS

America:

Beneficio de la Gil Rey (tonadillera).

Variadas:

La Huerfana del Ghetto, película.

Trébol:

Petit-Café, zarzuela.

Moderno:

Elmo, el Invencible, película.

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

El Banco Mercantil de Costa Rica nos ha suministrado los siguientes:

A la vista

Dólares	287
Libras	198
Franco	103 1/2
Pesetas	259
Liras	85
Marcos	1.40 o m. a.

MARITIMAS

Limón, 12—Anoche a las 11 p. m. ancló procedente de Cristóbal con 16 horas de travesía el vapor Americano ABANGAREZ de 3084 tons. 93 tripulantes, capitán Glenn, pasajeros: Juana de Ami, Josefa Arias, John Butterfield, Juana Campos, Erancisco Ferry señora y dos niños, Stephen Foster y señora, August Froelch señora y niña, Dr. Mariano Gastazoro señora y 3 niños, María de Goyenaga, Pedro Yglesias, Charles Lotz, Alberto Marichal señora y 3 niños, Adela Melhado e hija, Josefa Mendoza, Rita Mendoza, David Stewart, Emile Fessier, Clemencia de Watson, Joaquín Vallarino y señora y 4 en cubierta sin carga, correspondencia: 9 sacos. Consignado a la United Fruit Co.

El Capitán de puerto.

Juan E. Romagosa S.

ACEITE DE MESA SUPERIOR CALIDAD.—De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express".—Precios los más bajos de plaza.

EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

MALAROIDES

Tabletas Antipaúdicas de la BOTICA FRANCESA

Apartado 699 **LA COLOMBIANA** Teléfono 751

Se complace en avisar a sus clientes y al público en general, que ya ha recibido y están a la venta, los zapatos Americanos, elegantes, y confeccionados conforme los últimos estilos para caballeros.

Pronto también llegará un lindo y variado surtido para señoras.

Petit-Café

Mañana se estrenará la soberbia comedia lírica del autor francés Tristand Bernard, titulada PETIT-CAFE una de las producciones teatrales bellas más que se han escrito.

Petit-café es aquí poco conocido porque tan solo se ha dado en una temporada, la de la Iris y por cierto que sólo una vez, pues fue la obra de despedida. De ahí precisamente el entusiasmo que reina por asistir mañana al Trébol.

El popular y aplaudido actor Enrique Martínez hará papel de protagonista y conquistará uno de sus más legítimos triunfos, ya que sus condiciones artísticas lo ponen en condiciones de hacer del papel de Alberto una verdadera creación.

La demanda de localidades para el estreno de mañana es enorme.

Petit-Café llevará al Trébol una enorme y selecta concurrencia.

FAJAS DE TRANSMISION

Impermeables

Antes de comprar consulte precios y calidad de las fabricadas en la

Tenería de los Anonos

G. F. BOWDEN

EMPRESARIO

AGENTES

Alfredo Mata & Co.

Nuevo colega

Dentro de muy pocos días aparecerá *El Telégrafo*, publicación mensual que servirá de órgano a la Liga de Telegrafistas recientemente fundada. Deseo de los fundadores es llegar a hacer de *El Telégrafo* una revista quincenal de carácter científico en la que encuentren los miembros de la Liga cuanto pueda interesarles relacionado con la profesión que han escogido.

Nos complacemos en presentar nuestra más sincera bienvenida al nuevo colega que viene a llenar las aspiraciones del importante gremio de telegrafistas a quienes felicitamos por la iniciativa tomada.

MANTEQUILLA

Cabeza de Vaca

Pídala los JUEVES en la mañana donde

ALFREDO MATA & Co

De plácemes

Al venturoso hogar de don Enrique Herrero y su señora esposa doña Emilia Serrano ha llegado felizmente una preciosa niña que ha sido bautizada con el nombre de Emilia.

Felicitamos a los padres y deseamos a la recién nacida toda suerte de felicidades.

Sardinas en tomate y eseppecies.—Atún.—Aceite—Salmón rosado—Durazo y uvas, de venta sólo al por mayor, en la Librería "La Express".—Precios los más bajos de plaza.

J. F. SALAZAR

Ingeniero Arquitecto

Ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público.

Oficina: —Contiguo al diario *La Prensa*